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  בס״ד 

Выпуск №330 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Сара (Софья) бат Перец Нахимович (Марголина) и Лазарь (Элиэзер) бен Авраам Марголин, Тинок бен а.л. 

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Реэ »   

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Недельная Глава «Реэ» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Культура. Личность. Этика— 11 

Здоровый Образ Жизни — 13 

Женская Рубрика— 14 
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Законы Лашон а-Ра— 17 

Doctor Тора — 17 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Реэ. Сказано: «Вышли люди негодные из среды твоей и совратили 
жителей своего города, говоря: Пойдем и будем служить божествам иным, каких вы не знали. То 

дознай и расследуй и расспроси хорошо; и вот, (если) правда и верно изреченное, совершена эта мерзость в твоей 
среде; То поразить мечом должен ты жителей того города, обреченным сделай его и все, что в нем, а скот его 
— мечом. А всю добычу его собери на его площади, и сожги огнем город со всей его добычей всецело Господу, Б-гу 
твоему, и будет он руиною вечной, не будет воздвигнут более. Да не пристанет к твоей руке ничего от 
обреченного, чтобы обратился Господь от палящего гнева Своего и явил тебе милосердие, и умилосердился бы 
над тобою и умножил тебя, как клялся Он твоим отцам.»  

Итак, в доказанном случае развращения целого города идолопоклонничеством, вступает в силу заповедь 
полного уничтожения этого города, сожжение всего имущества. 

Великий Нацив поясняет, что если закрыть на все это глаза, то появятся преступники, способные убивать, 
увеличится ненависть в народе Израиля и также уменьшится еврейская составляющая населения, что нанесет 
серьезный духовный, физический и моральный ущерб нашему народу. 

Выполнение этой заповеди способно успокоить гнев Всевышнего и получить его особое милосердие. 

Я могу ошибаться, но за всю историю мы не знаем случаев, чтобы целый еврейский город и его жители были 
уничтожены за идолопоклонство, ведь для реализации этой заповеди необходим огромный ряд серьезных 
расследований, но это не мешает извлечь огромный урок для наших дней, ведь Тора дана на все поколения. 
Сегодня, когда в мире бушует огромная палитра измов, идеалогий и разных проявлений зла, мы обязаны 
бороться с этим, а именно распространять правду в мире, увеличивать добрые дела, изучение Торы, и серьез-
ную молитву! Мы должны помогать другим евреям узнавать о Всевышним и, тем самым, спасать их из 
«развращенного» города. Иначе, как говорят наши мудрецы, "милосердный к жестоким будет жесток к 
милосердным." Примеров этому особенно много в нашем поколении… 

Хочется пожелать всем нам успехов в нашей хорошей непростой работе - служению Всевышнему и исправлению 
нашего мира!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Реэ» 

ГЛАВА “РЕЭ” 

Место в Торе: Дварим, гл. 11, ст. 26 — гл. 16, ст. 17. 

Почему она так называется? 

По первой фразе, в которой сказано: “Смотри, Я даю тебе сегодня 
[выбор]: благословение (браха) или проклятие (клала)...”. 

Смотри на иврите — реэ. 

В 
 нашей недельной главе, как мы знаем из обзоров прошлых 
лет, Моше Рабейну напоминает народу Израиля о том 
выборе, который приходится делать каждому еврею на 
жизненном пути. Как сказано: «Смотри, я предлагаю вам 

ныне благословение и проклятие: Благословение — если послушае-
тесь заповедей Всевышнего вашего, которые я заповедую вам 
сегодня. Проклятие — если не послушаетесь заповедей Всевышнего 
вашего и совратитесь с пути, который Я заповедую вам сегодня, 
чтобы следовать божествам иным, которых вы не знаете» (Дварим, 
гл. 11, ст. 26-28). 

И мы уже не раз в наших обзорах говорили о том, какой смысл 
вложен в эти слова (см. на сайте, к примеру, обзоры недельной 
главы Реэ, первый, четвертый и шестой годовые циклы обсуждения). 

Вопрос выбора — основной «стержень» 
нашей недельной главы, на который как бы 
«нанизывается» повторение заповедей, 
которые необходимо соблюдать, если 
человек хочет найти правильный жизненный 
путь. Тут мы находим и уточненный список 
животных, мясо которых еврею разрешается есть (см. на сайте 
обзоры недельной главы Реэ, первый и пятый годовые циклы 
обсуждения), и текст о запрете на идолопоклонство (см. на 
сайте обзор недельной главы Реэ, третий годовой цикл обсуждения)
… 

В обзоре этого года мы не будем анализировать отдельные 
заповеди, не будем обсуждать, почему в данной недельной главе 
упоминаются одни заповеди и опускаются другие. Но — сразу же 
перейдем к чтению ее заключительной части, где сказано: «Три раза 
в год пусть предстанут пред Всевышним все мужчины в месте, 
которое Он изберет: в праздник Песах, праздник Шавуот и праздник 
Суккот. Пусть не покажутся пред Творцом пустыми» (Дварим, гл. 16, 
ст. 16). 

У того, кто читает эти строки, может возникнуть вопрос: почему 
недельная глава, где речь идет о правильном выборе жизненного 
пути, заканчивается разговором о еврейских праздниках? 

Потому что еврейские праздники и, в частности, шалош реги-
лим (Песах, Шавуот и Суккот — в эпоху Храма в дни этих праздников 
весь народ Израиля собирался в Иерусалиме), — разъясняют 
Учителя, — даруют каждому еврею особенно сильное ощуще-
ние Шехины (Присутствие Всевышнего; подробнее о Шехине — см. на 
сайте ответ «Шехина — святой дух…»). И это служит убедительным 
подтверждением того, что человек избрал в жизни правильную 
дорогу. 

Иными словами, если человек живет, 
выполняя заповеди Торы, в праздники он 
испытывает особые, возвышенные чувства, 
соединяющие его с Творцом мира. 

Многие комментаторы, анализируя 
приведенный здесь отрывок, обращают 
внимание на то, что из всех осенних 
праздников месяца тишрей, первого 
месяца года по еврейскому календарю, в 
данном отрывке назван именно Суккот. 

В самом деле. Многие люди считают, что 
Рош а-Шана (еврейский Новый год) и Йом 
Кипур — более значимые праздники. Ведь 
в Рош а-Шана Всевышний, проанализиро-
вав наши деяния за прошедший год, 
принимает решение, что будет с нами в 
следующем году (см. на сайте материалы, 
посвященные празднику Рош а-Шана). А в 
Йом Кипур это решение (приговор) — 
утверждается (см. на сайте материалы, 
посвященные Йом Кипуру). 

По сравнению с ними Суккот (Шмини 
Ацерет и Симхат Тора, которые завершают 

праздничную неделю 
Суккота) воспринимает-
ся праздником 

«отдыха», веселья и 
радости. 

Однако, поскольку 
«пункт назначения» 

Дней Трепета (десять дней после Рош а-
Шана), как отмечено в Торе — именно 
Суккот, нам следует задуматься над тем, 
какая концепция заложена в процитирован-
ном здесь фрагменте. 

В дни праздника Суккот, — наставляют 
Учителя, — нам действительно полагается 
веселиться и радоваться. Но что несет в 
себе радость этих дней?.. 

Год по еврейскому календарю начинается с 
периода, когда еврейский народ сосредота-
чивается на тешуве (возвращение на пути 
Всевышнего). В эти дни мы еще и еще раз 
анализируем собственные поступки и 
стараемся исправить те ошибки, которые 
мы допустили в минувшем году. И 
называются они Днями Трепета потому, что 
мы «трепещем» в ожидании окончательно-
го приговора на весь год, который будет 
«подписан» Всевышним в Йом Кипур и 
стараемся (своим поведением) изменить 
его в лучшую сторону. 

Искреннее раскаяние в неблаговидных 
проступках и стремлении стать лучше 

«Смотри, Я даю тебе сегодня 
[выбор]: благословение (браха) 

или проклятие (клала)...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=ree
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q533.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index1.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index2.htm
http://www.evrey.com/sitep/rosh/index.php3?menu=index2.htm
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«очищает» нас, избавляет от беспокойства — чтобы мы могли по-
настоящему радоваться в Суккот. 

И тут у нас возникает новый вопрос: можно ли радоваться «по 
заказу»? Ведь неприятности и трудности «не знают календаря». Как 
человеку веселиться и радоваться, если и в Суккот его не оставляют, 
например, мысли о грозящей ему опасности? 

Но в том-то и дело, что человек, который со всей серьезностью отнесся 
к тешуве, в Суккот обретает истинные причины для радости. 

Убедимся в этом сами. 

В Рош а-Шана людские помыслы обращены к Всевышнему. Человек 
осознает, что только Он Один правит миром, что только перед Ним 
стоит трепетать, ибо только Он (и никакая другая сила в мире) в 
состоянии избавить человека от бед и врагов. 

Когда человек осознал, что его судьба — полностью во власти 
всемогущего Творца, наступает момент, когда он ощущает потребность 
сконцентрироваться на духовных проблемах. Он искренне раскаивает-
ся в поступках, отягощающих душу, стремится исправить их и улучшить 
свое поведение и отношение к жизни. Все это происходит в течение 
десяти дней между Рош а-Шана и Йом Кипуром. 

После Йом Кипура, когда материальные и 
духовные препятствия, отделяющие 
человека от Всевышнего, устранены, 
приходят дни радости. Как написано: «И 
будешь ты только радоваться» (Дварим, 
гл. 16, ст. 15). 

То есть начало еврейского года 
ознаменовано повышением уровня 
служения Творцу, что в результате 
приносит людям истинную радость, 
которая будет присутствовать во всех 
наших деяниях весь год. 

Человек радуется всему, что Всевышний 
ему дал, всему, чем он по Воле Творца 
владеет. Но это — в идеале. Как же 
обстоит дело на практике? 

Даже среди родственников, знакомых и 
друзей каждого из нас, согласитесь, есть люди, которые не умеют по-
настоящему радоваться. Что мешает им испытывать это светлое 
чувство? Прежде всего — ощущение неудовлетворенности тем, чего 
они достигли и тем, что они имеют. Им кажется, что «судьба» чем-то их 
обделила. Поэтому они чувствуют себя несчастными. 

В действительности, если им чего-то и не хватает, так это — веры в 
Творца. 

«По-настоящему богат (в каком-то смысле — счастлив) тот, — 
наставляют наши Учителя, — кто доволен тем, что у него есть» (Пиркей 
Авот, гл. 4, ст. 1). 

Если человек живет с верой во Всевышнего, ни на секунду не 
сомневаясь в том, что все блага материального мира он получает 
только от Творца, у него вырабатывается особая система оценок 
реальности. Такой человек благодарен Всевышнему за все, что Он ему 
посылает. Даже — за трудности, которые возникают на его жизненном 

пути. Потому что понимает: трудности — это 
испытание, преодолев их, человек 
становится лучше, возвышенней. 

Однако у человеческого счастья, рождающе-
го умение радоваться, есть и другие 
«составные»… 

Жизнь человека строится и на взаимоотно-
шениях с другими людьми. И только от нас, 
от нашего восприятия действительности и 
окружения зависит, какими будут эти 
отношения. 

Вера в Творца и в Его Тору вооружает нас 
эффективным инструментом, пользуясь 
которым мы можем научиться чувствовать 
себя комфортно в любой человеческой 
среде. И это умение, безусловно, приносит 
нам радость. 

Тора учит нас находить в людях лучшие 
стороны, учит уважать других и проявлять 
благодарность людям, за все, что они для 

нас делают. 

Прежде всего, нам следует 
испытывать чувство благодарно-
сти родителям, которые дали 
нам жизнь, растили, воспитыва-
ли нас, обеспечивали едой, 
одеждой, всем необходимым, 
дарили нам свое внимание, 
душевное тепло и любовь, 
старались защищать нас от 
дурного. Их заботы делали нас 
счастливыми. 

Человек на протяжении всей 
жизни должен поддерживать в 
себе чувство благодарности 
родителям — даже если они 
пытались привить нам ошибоч-
ное представление о мире, а мы 

сами потом, освободившись от их опеки 
открыли для себя мир Истины. Ведь они от 
всего сердца, на своем уровне понимания 
действительности, желали нам только 
добра. Этому тоже учит нас Тора. 

В конце недельной главы Ноах Тора 
сообщает: «И умер Терах (отец нашего 
праотца Авраама) в Харане» (Берешит, гл. 
11, ст. 32). И сразу же после этого, в 
следующей недельной главе (Лех леха) 
рассказывается о том, что Авраам ушел 
в Кенаан (Эрец Исраэль). 

Терах, — пишет в своем комментарии Раши 
(раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
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век), — умер через 25 лет после того, как 
Авраам покинул Харан. Но Тора помещает 
информацию о его кончине в тексте, 
который предшествует сообщению о том, 
как Авраам покинул отчий край. Для того, 
чтобы мы не восприняли факт, что наш 
праотец по приказу Всевышнего оставил 
своего престарелого родителя, как модель 
поведения, которой нам надо следовать в 
случаях, когда родитель придерживается 
ошибочного мировоззрения (Терах, 
напомню, торговал идолами). 

Здесь важно отметить, что это — ни в коей 
мере не искажение действительности. Ведь 
Тора — не учебник истории, скорее — «свод 
законов и мировоззренческих концепций», 
поэтому хронология в ней не имеет 
решающего значения и довольно часто 
нарушается. 

Тора учит мужчин испытывать уважение и 
чувство благодарности к супруге. И это для 
нас, как, впрочем, и уважение к родителям 
— «школа» приобретения опыта взаимоот-
ношений с Творцом. Недаром в наших 
книгах встречаются описания, в которых 
Всевышний называет еврейский народ 
своей «суженой» (к примеру, Шир а-
Ширим царя Шломо — «Песнь Песней» 
царя Соломона). 

Обращаясь к народу Израиля через 
пророка, Всевышний дает нам пример 
отношения к женщине, как сказано: «Я 
помню о добродетельности твоей 
(обращенной) ко Мне в юности твоей, о 
любви твоей, когда ты была невестой, как 
шла ты за Мной по пустыне, по земле 
незасеянной» (Танах, книга проро-
ка Иермиягу, гл. 2, ст. 2). 

О какой добродетельности вспоминает 
Творец в этом обращении к народу? — 
спрашивают Учителя. 

Речь здесь идет о том, — объясняет Раши в 
своем комментарии к книге Шемот (к 
главе 12, ст. 39), — что евреи «без лишних 
вопросов» согласились пойти из Египта — в 
пустыню. 

В действительности сыны Израиля бежали 
из Египта, освобождаясь от рабства. Однако 
Всевышний «фиксирует» это, 
как проявленную к Нему благосклонность. 

Рассказывая о том, как строил Он 
отношения с еврейским народом, Творец 
представляет нам модель отношений 
между новобрачными. 

Но ведь не все женихи ведут своих избранниц в пустыню, на «земли 
незасеянные». Означает ли это, что данная модель — не универсаль-
на? 

Нет, смысл сказанного через пророка Иермиягу гораздо глубже. 
Здесь говорится о том, что невеста, согласившись связать жизнь со 
своим избранником, очень много не знает о нем. Не знает, куда он 
ее поведет, не знает, как будет он обходиться с нею, как будет 
воспитывать их будущих детей… И тем не менее — готова последо-
вать за ним в «пустыню» жизни, демонстрируя тем самым полное 
доверие к нему… 

Та же модель отношений между супругами дается в Танахе и в книге 
пророка Малахи. Написано в ней: «…А она — подруга твоя и жены, с 
которой заключил ты союз» (гл. 2, ст. 14). 

Женщина заключает брачный союз с мужем до 120-ти лет, — 
сообщают Учителя. 

И мы понимаем, что и здесь речь идет о том, что женщина, вступая в 
брак, становится своему мужу верной «подругой» и идет за ним в 
неизвестность — в «пустыню», на «земли незасеянные». 

Можно ли воплотить данную модель в жизнь? 

Если бы это было так, супруги, наверное, не ссорились и разводов — 
не было бы. 

Ссоры и разногласия между супругами, результатом которых 
становится порой и развод (о ситуациях, когда изначально была 
совершена ошибка — в выборе партнера для брака мы не говорим), 
могут в большинстве случаев возникать, если человеку не удается 
разглядеть добродетели своей «второй половины». Если мужчина не 
культивирует в себе чувство благодарности к жене — за все то, что 
она делает для него и детей. 

Примеры воплощения модели еврейского брака на практике дают 
нам наши Учителя. 

В Талмуде (трактат Йевамот, лист 63) рассказывается, что у раби 
Хии (великий Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, первое поколение, 
начало 3-го века) была жена, которая постоянно выражала ему свое 
недовольство, ругала его и всячески омрачала его жизнь. Однако 
раби, несмотря на это, всякий раз, когда приходил на базар, покупал 
для нее что-то, что ей особенно нравилось, причем, самое лучшее. 
Заметив это, его ученик удивился и спросил: 

— Зачем вы так стараетесь для нее? Ведь она все равно не оценит 
ваши старания. 

— Она растит наших детей, — ответил ему раби Хия — содержит в 
порядке дом и делает еще много того, что сам я не смог бы сделать… 

Этот рассказ преподает нам очень важный жизненный урок. Раби 
Хия, один из величайших наших Учителей, сумел достичь такого 
духовного уровня, который позволял ему «настраивать» собственные 
душевные качества в соответствии с Волей Творца. И это проявлялось 
не только в его духовной жизни, но и в обыденной повседневности. 
Свидетельство тому — его отношение к жене. 

Евреи действительно пошли по велению Всевышнего в пустыню. Но 
потом не раз роптали они в этом трудном многолетнем переходе — 
достаточно вспомнить историю, связанную с разведчиками, историю 
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о том, как жаловался народ на нехватку 
воды и еды и т.п. (см. на сайте, к примеру, 
обзор недельной гла-
вы Мецора, четвертый годовой цикл 
обсуждения). Несмотря на это, Всевышний 
даровал сынам Израиля самое лучшее из 
того, «что было на рынке» — Тору и Эрец 
Исраэль. 

Написано в книге Мишлей («Притчи царя 
Шломо» — Соломона): «Все дни бедняка 
(убогого) — дурны, а у кого сердце весело, 
у того всегда — пир» (Танах, Мишлей, гл. 
15, ст. 15). 

«Убогим», «бедняком» царь Шломо 
называет человека, бедного духовно, — 
объясняют Учителя, анализируя данный 
фрагмент. 

В Талмуде (трактат Недарим, лист 41) об 
этом сказано: «по-настоящему беден тот, 
кто беден верой и заповедями». 

Но почему же тогда говорится в Мишлей, 
что все дни такого человека — «дурны»? 

Потому что такому человеку всегда и везде 
— плохо. Если человек недоволен жизнью, 
это означает что у него — проблемы с 
духовностью. 

Египетское рабство для него — тяжкое 
наказание, он ропщет и бунтует в пустыне, 
ему все время чего-то не хватает — власти, 
уважения, еды, воды… Для него невыноси-
ма жизнь в Израиле. Он не в состоянии 
прижиться на этой земле. В конце концов, 
он теряет ее и снова оказывается в 
«Египте» (неважно, как называется ныне 
этот «Египет» — Канадой, Америкой или 
как-то иначе). Но и там ему, конечно же — 
тоже несладко… Так вот и мечется 
«неприкаянный» человек между «Египтом» 
и Израилем, не замечая, что на самом-то 
деле он все время живет в «пустыне». В 
духовной пустыне. 

Если человек ощущает недовольство 
жизненными обстоятельствами, — 
наставляют Учителя, — ему необходимо 
разобраться в себе и понять, прежде всего, 
что происходит это не потому, что он чем-то 
обделен, а потому, что у него есть 
проблемы с верой в Творца мира. 

Человек, обладающий искренней и 
истинной верой, как раби Хия, к примеру, 
сумеет разглядеть даже в дурном — добро. 
А, разглядев — порадоваться тому, что он 
имеет или только что приобрел. 

«Недовольный» же сосредоточится на «дефектах» и «недостачах», 
которые он находит на каждом шагу. 

Типичным представителем «недовольных» людей был Аман (см. на 
сайте материалы, посвященные празднику Пурим). У него, казалось 
бы, не было недостатка ни в чем. Он сделал блестящую карьеру — 
получил самый высокий, после царя, разумеется, пост на государствен-
ной службе, владел несметными богатствами. У него была разделяю-
щая его взгляды жены, которое родила ему и воспитала десять 
сыновей (все — в отца). Среди подданных он пользовался почетом и 
уважением. Все в Персидской империи, которой он фактически 
управлял (в состав империи во времена Амана входило 127 госу-
дарств), завидев его, кланялись. Все — кроме одного человека, еврея 
Мордехая. И это, по его ощущениям, делало его жизнь 
«невыносимой». И это общая черта, объединяющая всех «аманов» — 
концентрировать внимание на одном человеке, не оказавшем им 
«должные почести», и на замечать того почета, которые оказывают им 
остальные. 

И что характерно — источник своих «бед» неприкаянные люди ищут в 
«неудачно складывающихся» обстоятельствах или в поведении 
окружающих. Но — не в себе. Тогда как выход у них один — духовное 
развитие и самосовершенствование. 

Поэтому Тора и учит нас, что главным итогом нашей духовной работы в 
период осенних праздников должно стать приобретение (или 
усовершенствование) умения радоваться. А это непременно включает 
в себя и умение быть благодарными. Всевышнему и людям, которые 
нас окружают. 

В сформулированной в Талмуде Мишне трактата Берахот читаем: 
обязан человек благодарить за зло так же, как он благодарит за 
добро (см. на сайте обзор первой части листа 54 трактата Берахот). 

Существует два типа индивидуумов, которые не в состоянии 
выполнить данное наставление. 

К первому типу можно отнести людей с «легким сердцем», которые 
всегда веселы и радостны, всегда всем довольны и видят вокруг 
только добро, не замечая зла. Даже беды и выпадающие на их долю 
испытания не в состоянии сломить их — они и в этом усматривают 
благословение Небес. 

Ко второму — тех, кто, наоборот, не умеют воспринимать добро, и все 
для них — плохо. То есть, по сути своей — «аманов». 

Но наши Учителя представляют нам совершенно иной образец 
поведения и восприятия действительности. «Аманы» стремятся к 
недостижимому и ценят себя столь высоко, что считают, что заслужи-
вают «абсолютного почета» — чтобы почтение к ним оказывали все, 
кто бы ни встретился на их пути. Иначе их гложет неудовлетворен-
ность. 

Еврейские праведники, наоборот, отличаются скромностью самого 
высокого уровня. 

Вспомним, что говорит в Торе Моше Рабейну, когда Всевышний 
сообщил ему о той высокой чести, которую Он оказывает ему, 
предлагая вывести из Египта еврейский народ. Моше ответил на это: 
«Кто я такой, чтобы идти к Паро?» (Шемот, гл. 3, ст. 11). 

Царь Давид произносит такую фразу: «Я человек бедный и презрен-

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=metzora
http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=2#48.2
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ный» (Танах, первая книга пророка Шмуэля, гл. 18, ст. 23). 

Почести для еврейского праведника — обременительны. Если 
человек стремится к почету, почет ускользает от него, — говорили 
Учителя, — того, кто бежит от почета, почет преследует. 

В своем жадном, неукротимом стремлении к почестям Аман в 
результате оказался на виселице. А Мордехай, который об этом 
думал меньше всего, по Воле Всевышнего стал царским наместни-
ком. 

И это своего рода — метафора, символизирующая еврейский взгляд 
на мир. 

Преодолев невзгоды и трудности, пережив волнения Дней Трепета, 
еврейский народ учится радоваться в Суккот. И если он научится 
радоваться в эти дни по-настоящему, Всевышний сделает его своим 
наместником. 

Об этом и говорит нам заключительный фрагмент недельной 
главы Реэ… 

Автор текста раввин Мордехай Вейц 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

Р 
азве можно оставлять зажженные свечи без присмотра? 

Здравствуйте, рав. 

Меня очень смутил вопрос женщины, которая хочет 
зажечь свечи и затем покинуть свое жилище. 

Разве можно оставлять огонь без присмотра? 

Допустим, она не боится за свою квартиру. Но пусть подумает о 
соседях, которым может нанести ущерб таким безответствен-
ным поведением. 

Как людям вообще такое в голову приходит? 

Я, если зажигают свечи в квартире, то всегда их держу у себя на 
виду. 

По Вашему ответу ей, вижу, что Вы тоже считаете такое 
поведение допустимым. 

Не думайте, что делаю замечание, скорее, очень удивлена. Или в 
Израиле есть какие-то особенные свечи? 

Читатель 
Россия 

Х отя мы с Вами не знакомы, у меня нет сомнений, что и Вы 
оставляете без присмотра, к примеру, работающие электриче-

ские приборы. Скажем — холодильник. 

А ведь любой электроприбор может заискриться, что иногда имеет 
(ни о ком не будь сказано!) весьма неприятные последствия. 

Впрочем, выходя из дома и оставив холодильник включенным — Вы 
поступаете правильно. Ибо вероятность, что он заискрится — 
чрезвычайно низка. 

Или — другой пример. 

На городских улицах люди ходят по 
тротуарам. Хотя известно, что существует 
некая вероятность, что водитель какого-то 
автомобиля потеряет управление (по 
техническим причинам, под воздействием 
алкоголя или наркотиков и т.п.). И машина, 
неожиданно для прохожих, выскочит на 
тротуар. Последствия этого — очевидны. 

При этом здравомыслящие люди — не 
отказываются выходить на улицу. Потому 
что подобные события случаются крайне 
редко. 

Так что, все дело — в тех или иных опасных 
вероятностях и нашей возможности 
уменьшить их. 

Начнем с простого. 

Не знаю, как у Вас проходит шаббат. Но 
если в доме нет маленьких детей и/или 
психически нездоровых взрослых — в такой 
ситуации, как Вы, наверное, знаете, со 
свечами, как правило, ничего плохого не 
происходит. Хотя небольшая вероятность 
(совсем незначительная), что что-то может 
случиться — все же существует. 

Поэтому здравомыслящий человек (о 
здравых соображениях мы говорили выше; 
и именно на таких людей мы и ориентиру-
емся, иначе невозможно справиться со 
всякого рода трудностями), зная, что 
в шаббат ему придется выйти из дома, 
когда еще горят субботние свечи, 
предпримет простейшие меры предосто-
рожности, гарантирующие, что все будет в 
порядке. 

Он, например, зажжет свечи не на 
сквозняке (прикроет в этой комнате окна), 
не поставит подсвечники на край 
предназначенной для этого поверхности. А 
для дополнительной безопасности — 
поместит подсвечники на металлический 
поднос. 

Все это практически аннулирует проблему. 

Вдобавок (пусть только для собственного 
успокоения, ибо это будет излишним) 
можно купить так называемый 
«аквариум» (специальную коробку со 
стеклянными стенками, напоминающую 
маленький шкафчик с открытым верхом) и 
разместить субботние свечи в нем. 

Это уже сведет вероятность возникновения 
опасной ситуации — просто к нулю. 
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Напомню, что рассматриваю здесь обстоятельства, когда в доме нет 
маленьких детей и/или психически больных взрослых. 

Однако если семья уезжает (уходит) куда-то на шаббат — ни маленьких 
детей, ни психически нездоровых в доме, как понятно, одних не оставят. 

И, наконец — о свечах, которые используются в Израиле. 

Перед субботой лучше (правильней) всего зажигать свечи в специальных 
стеклянных стаканчиках, в которые наливают оливковое масло и опускают 
фитили. 

В определенном смысле такое «устройство» не всегда безопасно 
оставлять в шаббат без присмотра. Но если такие свечи поместить в 
«аквариум» — проблемы не будет. 

Есть в Израиле и иное решение проблемы. 

Продаются парафиновые свечи — очень низкие, абсолютно устойчивые, 
помещенные в металлические стаканчики. 

В обычных ситуациях в шаббат ими не следует пользоваться — 
безопасность вполне надежно обеспечат масляные свечи. Исключение 
составляют обстоятельство, когда в семье есть маленькие дети или когда 
вечером в шаббат необходимо выйти из дома... 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему в Талмуде сказано, что воздух Эрец Исраэль делает 
человека мудрее? 

Уважаемый рав Эссас! 

Почему в Талмуде сказано, что авир Эрец Исраэль махким? 

Arkady 

Arkady 
Paris, France 

В ыражение «авир Эрец Исраэль махким» в условном переводе — 
«воздух Эрец Исраэль (Земли Израиля) делает человека мудрее». 

Следует отметить, что этот перевод — неточен. Потому что слово «авир», 
которое в бытовой лексике переводят как «воздух», на самом деле 
означает — «поток Небесного, Божественного Света». 

Какая разница между Землей Израиля и всеми другими странами, 
территориями? Всем в мире управляет Всевышний. И живыми существа-
ми, и растениями, и камнями, молекулами, атомами... И, конечно же — 
обобщенными явлениями (народы, территории и т.п.). 

К каждому объекту, индивидуальному или обобщенному, Творец 
присоединяет своего представителя, с помощью которого Он управляет 
судьбой этого объекта (такой представитель в нашей традиции называет-
ся «малах», в условном переводе — «ангел»). 

Но есть исключения. Это — народ Израиля и Земля Израиля (Эрец 
Исраэль). Ими Всевышний управляет, если так можно выразиться — Сам, 
без «посредников». 

По этой причине Эрец Исраэль называется еще и Эрец hа-Кодеш (Святая 
Земля). Поэтому концентрация духовности, окутывающей Землю Израиля 
— чрезвычайно высока. 

В результате и влияние на душу еврея, живущего в Эрец Исраэль — 

сильнее. Благодаря этому, просветление 
верхних этажей его души, обуславливаю-
щее способность ощущать и воспринимать 
Мудрость Всевышнего — тоже повышен-
ное. 

Разумеется, нет никакой гарантии, что 
еврей, живущий в Эрец Исраэль, станет 
мудрецом.  

Однако если он из какой-либо страны 
переселился в Израиль (совершил алию) — 
у него появился шанс (при определенных 
условиях) стать мудрее. 

Более того.  

В руках еврея, поселившегося на Земле 
Израиля — рычаг, с помощью которого он 
может увеличивать свою способность 
усваивать и осознавать Мудрость. 

Этот рычаг — принятие того, что Источник 
Мудрости — Всевышний. Только Он, и 
никто другой. И ничто иное. 

К человеку, который владеет этим рычагом, 
поступает поток Небесной Мудрости, делая 
его мудрее. 

Если же еврей выбирает нееврейскую 
жизнь (вне Торы, вне ее Мудрости) — он, 
вместо того, чтобы приобрести эти 
одухотворяющие качества, может, 
наоборот — оглупляться. Надеюсь, 
понятно, что этот выбор (стать мудрее или 
глупее) делаем мы сами. 

Эрец Исраэль дает нашей мудрости 
возможность взлететь вверх. Но если он не 
осознает, что такое Святая Земля — это 
может стать причиной развития в человеке 
невероятного примитивизма. 

Поэтому переезд в Израиль на постоянное 
жительство называется — алия (подъем). 
То есть каждому, кто поселяется здесь (без 
гарантий, конечно же) — дается потенциал 
роста и возвышения... 

Автор текста Элиягу Эссас 

М 
олитвами можно умень-
шить свой рост? 

Здравствуйте. 

Ответьте, пожалуйста, 
если сможете. 

Проблема очень серьезная. Я так устала 
от всего этого, мучаюсь годами. 

Дело в том, что когда-то мне сказали, 
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что я выше девочки одной. Сравнивали 
часто с другими. Теперь у меня эти 
психологические травмы по поводу роста. 
Я вечно себя сравниваю со всеми. Избегаю 
людей, которые ниже меня. Вот уже 
годами так... очень устала душа мучиться 
из-за этого. 

Многого я добилась, научилась многому, 
Однако я ведь ничего не могу сделать со 
своим ростом. Ведь если с весом можно 
сделать что-то, то с ростом ничего не 
поделаешь. 

Я не хочу мучиться больше, прятаться от 
всех, плакать постоянно и сравнивать 
себя со всеми подряд. Пищеварение 
нарушилось, бессонницы, депрессия 
постоянная, гормональные сбои, 
повышенное давление появилось, все 
мышцы болят. 

Можно ли молитвами повлиять на свой 
рост, как-то его уменьшить? 

Я не могу принять свой рост никак уже 
больше 14 лет и мучаюсь каждую секунду 
своей жизни... 

Я не понимаю, за что мне такое? Почему 
проблема в том, что нельзя никак 
поменять? Была бы проблема с весом, 
зубами, волосами, бровями, губами - со 
всем этим можно решить ведь вопрос. А 
вот рост НИКАК! Никак человек сам не 
сможет повлиять своими усилиями на 
это. 

Я так сильно устала за все эти годы из-за 
этого комплекса очень... Надоело 
плакать, нервничать. Просто огромная 
дыра в груди и невыносимая боль изо дня в 
день... 

Уже неоднократно хотелось и хочется 
уйти из жизни, НО не смогу из-за 
родителей, им будет очень плохо. Потому 
я терплю это годами, но душа моя так 
устала и увяла. Стала какая-то черствая, 
холодная. И я даже не знаю, почему я???? 
Почему именно я-то??? За что мне все 
это? За что вообще то, что я не смогу 
сама исправить, достичь? Почему именно 
я, а не кто-то другой? За что же так со 
мной все эти 14 лет мучений?? Почему 
именно я? Не понимаю. 

Будто никто меня и не слышит годами, и 
нет никакого ответа от Бога...Просто 
тишина и молчание ко всем моим 
молитвам и просьбам! 

Никто меня не слышит, я одна в этом огромном холодном мире. 
Одна осталась со всем этим. 

Помогите, пожалуйста... 

Narmi Av 

У  Вас действительно серьезная, но — разрешимая проблема. 

Вы — чувствительный, думающий человек, задаете себе разные 
вопросы… И это — хорошо. 

Однако, чтобы ответить на них, чтобы решить свою проблему — надо 
начать, что называется «с нуля». С вопросов — Кто создал мир, Кто 
отправляет в этот мир наши души, зачем, для чего? 

Если задуматься — можно понять, что Творец мира, которому все 
известно, принимает абсолютно правильные решения. Он хочет, чтобы 
мы доверились Ему и полагались на Него — демонстрируя тем самым, 
что мы — достойные, разумные люди. Ведь только глупый, недалекий 
человек — не доверяет Творцу. И даже хуже того — периодически 
пытается давать Ему непрошеные советы. Пусть и с благой целью — 
улучшить наш мир. 

Но так улучшить наш мир — невозможно. 

Полную картину мира видеть нам не дано. Ни в глубину, ни в ширину. 
Мы не видим будущего, и далеко не всегда способны предугадать 
последствия наших действий. 

Поэтому нам ни в коем случае не следует сосредотачиваться на том, 
почему Он что-то сделал так, а не иначе. 

Концентрироваться надо на другом — как использовать отпущенные 
нам годы, чтобы стать ближе к Нему, радовать Его и людей, окружаю-
щих нас. Ибо, в отличие от того, что изменить нельзя — можно 
решительно изменить свое настоящее и будущее. Если, конечно, найти 
к этому тот самый, нужный ключ. 

Чтобы не быть голословным — перейду непосредственно к Вашей 
ситуации. 

Вы — девушка высокого роста. Представляете, какими прекрасными 
возможностями наделил Вас Творец? 

В любой компании, в любой ситуации на Вас обязательно обратят 
внимание. Значит, «первый ход» уже сделан. И если Вы будете вести 
себя скромно, проявлять доброту, со вниманием относиться к нуждам 
людей — Вы сумеете помочь десяткам девушек и женщин, открыв 
перед ними такие поведенческие пласты, о существовании которых 
они, возможно, даже не подозревали. 

Представляете, сколько девушек и женщин из их числа, благодаря 
Вам, станут лучше? 

А начинается все с того, что Вы — высокого роста. 

Мы с Вами не знакомы. Только по письму могу судить, как Вы 
заботитесь о своих родителях, беспокоитесь о них. 

И даже если Вы стали стеснительной (что, насколько я понял, следует 
из содержания составленного Вами текста) — это тоже говорит в Вашу 
пользу. В нашем народе стеснительность всегда считалась и считается 
не недостатком, но — достоинством. 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

А ведь нашему народу почти четыре тысячи лет. И накопленная им 
мудрость, наверное, что-то да значит. 

Когда наши праотцы выбирали себе или для своих сыновей невест — 
они обращали внимание именно на эту черту. 

Так что, на самом-то деле у Вас все хорошо. И с помощью Небес — 
будет еще лучше. 

Отмечу, что я, обыкновенный человек, накопивший немалый 
жизненный опыт, встречал самых разных людей. В том числе — и 
разного роста, вплоть до «экстремального»: слишком высоких и 
слишком низких. И ни разу не замечал никакой связи между ростом и 
качеством жизни, между ростом и судьбой. 

Это дает мне основание посоветовать Вам попытаться оценить свою 
жизнь под несколько иным углом зрения. 

Оставайтесь такой, какая Вы есть. Вы — хорошая девушка, хороший 
человек. И значит, самое главное, что Вам сейчас требуется — не 
мешать себе. 

Учитесь, читайте, старайтесь быть хорошей подругой. Каждое утро 
благодарите Всевышнего. И представьте себе, что Вы вышли на 
новую, светлую дорогу. 

Посвятите какое-то время внимательному просмотру содержания 
нашего сайта. Возможно, Вас что-то заинтересует в разде-
лах «Этика», «Психология», «Спроси у раввина» и т.д. Полагаю, что в 
процессе прочтения этих материалов Вам откроется много нового, 
полезного и увлекательного... 

Если захотите — через какое-то время сообщите нам о своих успехах. 
И помните, что Вы — не одна... 

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
 покупке участка земли в Израиле на время года 
шмиты… 

Уважаемый рав Эссас. 

Я хотела бы узнать Ваше мнение про покупку участка 
земли в Израиле на время седьмого года (шмита). 

Есть предложения купить участки разной величины и, конечно, не 
обрабатывать их. Предлагают это организации как Агудат 
Шмита и Шавта Аарец. Но там мне нет прямой поддержки 
фермерам. 

С другой стороны, в организациях, как Керен Швиит и Сде Калев, 
есть финансовая поддержка фермерам, но я не приобретаю землю. 

Как на Ваш взгляд, правильнее поступить, чтобы, насколько 
возможно, стать соучастником выполнения заповеди Шмита? 

Юля, Модиин. 

Юля 
Модиин 

Ж елание помочь израильским фермерам, несомненно — 
благородное и возвышенное. Вот только осуществлять его 

следует не бездумно, не опираясь исключительно на эмоции. 

Разберемся в этом вопросе чуть подробнее. 

Организации, которые продают во 
временное пользование небольшие участки 
земли, при всем их стремлении открыть 
новым, так называемым землевладельцам 
возможность принять участие в выполнении 
важной заповеди о соблюдении законов 
седьмого года (шмиты), поступают, хоть и 
по закону, но — не совсем хорошо. 

Поясню, о чем тут идет речь. 

Законы соблюдения седьмого года — 
чрезвычайно сложны. В них — намного 
больше трудностей, чем можно увидеть 
невооруженным глазом. И главное — что в 
некоторых случаях наши Учителя не дают 
определенные решения. 

Даже если, приобретя участок земли, ты на 
ней в год шмиты ничего не делаешь — 
проблемы все равно в буквальном смысле 
вырастают из земли. 

Если у человека есть приусадебный участок 
или он — действительно фермер, 
полностью уйти от таких проблем он не 
сумеет (ибо владеет этим участком). Ему 
придется как-то преодолевать их. 

Когда у еврея нет своего участка земли (в 
Израиле) — зачем же ему, как говорится, 
сознательно засовывать голову туда, где 
заведомо скрыты проблемы? 

Поэтому у меня нет позитивного взгляда на 
идею приобретения земельного участка в 
год шмиты. 

Мы в Израиле соблюдаем этот год 
испытанными способами, не подставляясь, 
не попадая в ситуацию, когда надо 
принимать сомнительные решения.  

То есть — каждый покупает продукты, 
разрешенные для употребления в 
год шмиты раввинским судом, которому он 
доверяет и полагается на него. Без всякого 
рода новомодных, искусственных фокусов. 

Что же касается передачи денег в 
организации, которые помогают фермерам 
— о результатах их деятельности мне 
ничего неизвестно.  

Поэтому и сказать мне об этом — нечего. 

В расширение темы рекомендую прочесть 
на сайте ответ «Седьмой год для людей или 
земли?» — с ответами, обозначенными в 
нем ссылками. 

Автор текста Элиягу Эссас 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/ethics/arkhiv.php3?menu=352#takje
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/psychology/index.php3#takje
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/index.php
javascript:show(1956,0,0)
javascript:show(1956,0,0)
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Культура. Личность. Этика 

Маленькие человечки, напоминающие 
персонажей мультфильмов… Они стали 
символом летних Олимпийских игр 2004 
года, которые состоялись в Афинах. Что 
означают эти символы на самом деле? 

Об этом размышляет автор статьи… 

ОЛИМПИЙСКИЙ ИДЕАЛ?  

Дэниэл Мендельсон 

О 
фициальным талисманом 
летних Олимпийских игр 2004 
года в Афинах стала пара 
модных нынче, ярких и очень 

симпатичных, надо сказать, человечков, 
напоминающих персонажей мультиплика-
ционного фильма. Разглядывая их, никогда 
не догадаешься, что они собой символизи-
руют. Каждая фигурка имеет форму 
перевернутого треугольника с желтым 
личиком и пухлыми ножками, на которых, 
ко всему прочему, по четыре пальца. Одна 
из фигурок - в ярко-голубой одежде, другая 
- в оранжево-красной. Даже если вы ничего 
не знаете об Афинском олимпийском 
талисмане, одного этого достаточно, чтобы 
предположить (и совершенно справедли-
во), что перед вами - существа мужского и 
женского пола. 

Впрочем, дело не во внешнем виде 
Олимпийского талисмана, а в том, кого эти 
фигурки олицетворяют. Человечек в 
оранжево-красном, оказывается - Афина, 
человечек в ярко-голубой одежке - Феб. 
Вам, вероятно, приходилось слышать, что 
Афина - действующее лицо мифов древней 
Греции, богиня Победы, а Феб - это одно из 
имен древнегреческого бога Аполлона. 

Итак, Афина и Аполлон… Даже если сделать 
скидку на «мультяшность» талисмана, все 
равно возникает невольный вопрос: какое 
отношение эти «малявки» могут иметь к 
мифическим оригиналам: Афине, 
облаченной в доспехи деве-воительнице с 
холодными серыми глазами, и Аполлону, 
основателю святилища и оракула в 
Дельфах, покровителю ключевых сфер 
цивилизации - музыки, медицины, 
философии и юриспруденции? 

Создатели этих очаровательных Олимпий-
ских божков утверждают, что они 
«олицетворяют связь между греческой 
историей и современными Олимпийскими 
играми». Обращение к истории и культуре 

древних в наши времена стало традиционным, однако, по вполне 
понятным причинам, на данных Олимпийских играх к древности 
апеллируют гораздо чаще, чем когда-либо. Но как бы нам ни 
нравилось видеть в Древней Греции высший идеал и образец для 
современной культуры, исторические факты неумолимы: хоть 
европейцы и любят считать себя наследниками древнегреческой 
культуры, однако многие ее идеи нам совершенно чужды. 

Несмотря на то, что прообразом символов нынешней Олимпиады 
стала древнегреческая кукла (так, по крайней мере, утверждает 
официальный Интернет-сайт Олимпийских игр), Афина и Феб, тем не 
менее, продолжают сравнительно недавно вошедшую в моду 
традицию инфантильно-игрушечных талисманов. Вспомним бурого 
медвежонка Мишу (Москва, 1980 г.), орленка Сэма (Лос-Анджелес, 
1984 г.), тигренка Хо-дори (Сеул, 1988 г.) и т.д. По словам Интернет-
сайта Организации коллекционеров памятных олимпийских талисма-
нов, Хо-дори «олицетворяет собой заложенную в образе тигра 
добродушную сторону». Прочитав эту фразу, внезапно понимаешь, что 
объединяет все вышеперечисленные талисманы. Это - отсутствие 
агрессивных, хищнических черт их реальных прообразов. 

Превращение грозных древнегреческих богов Олимпа в Олимпийские 
«мультяшные» талисманы начала 21-го века весьма символично 
отражает и преображение самих Олимпийских игр. Огромная пропасть 
отделяет современную Олимпиаду от Олимпиады древней, и 
пролегает она не где-нибудь, а по самому ее сердцу - ее спортивному, 
состязательному духу. 

Древние греки не знали библейских идеалов бескорыстия и любви к 
ближнему. Их Олимпийские игры были насквозь пропитаны необуз-
данным и часто - жестоким соперничеством, абсолютно свободным от 
того чувства вины, которое свойственно современному человеку, 
стремящемуся разгромить своего соперника. Именно это чувство вины 
и находит отражение в той китчевой сентиментальности, которой 
пропитаны игрушечные Афина и Феб - в гораздо большей мере, чем 
«олимпийским». 

Древняя Олимпиада во всех отношениях была явлением намного 
более мрачным, грубым и жестоким, чем ее современная версия. 
Даже если учесть, что новая Олимпиада за сто лет своего существова-
ния изрядно посуровела. 

У истоков древних игр стояли празднования смерти. Автором первого 
упоминания о «погребальных» играх, известного современной 
западной культуре, стал Гомер. В 23-й книге «Илиады» он описывает 
игры, организованные Ахиллом в память о своем погибшем друге 
Патрокле. Все четыре вида состязаний в Греции - Олимпийские, 
Пифийские, Немейские и Истмийские игры, которые проводились 
один раз в два или четыре года, своими корнями уходили в празднова-
ния смерти мифических героев или мифических чудовищ. С точки 
зрения антропологии, столь близкие связи древних состязаний с 
похоронными обрядами можно объяснить примитивным верованием: 
когда кто-нибудь погибал насильственной смертью, предполагаемый 
убийца должен был сойтись в схватке с каким-то другим человеком - 
не на жизнь, а на смерть. Согласно неоспоримой логике суеверий, 
проигравший в поединке считался виновным. 

Смерть действительно была не такой уж редкой гостьей на греческих 
играх, в особенности в таких «жестких» видах спорта, как борьба, 
кулачный бой или панкратион (в переводе с греческого - «всеборье»), 
своего рода бой без правил, считавшийся вершиной боевых искусств. 
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Однако современного человека поражает не то, как часто атлеты 
погибали на спортивной арене, а то, с какой готовностью они шли на 
смерть. 

Во время одного из боев на Олимпийских играх 564 года до н.э., 
тренер, взирая на своего подопечного, избитого до полусмерти, 
посоветовал ему продолжать героически драться - до последнего 
вздоха. «Какая достойная эпитафия», - воскликнул тренер. - Он не 
признал своего поражения на Олимпиаде!». 

Сегодня такое отношение к состязаниям кажется нам невероятно 
варварским. Однако оно полностью соответствует древнегреческой 
этике. Причины столь бескомпромиссной и зачастую - жестокой 
спортивной борьбы следует искать в античном мировоззрении. У 
эллинов не было рая; после смерти люди, и добрые и злые, за 
некоторыми выдающимися исключениями, отправлялись в общий 
для всех загробный мир - серый, безликий и унылый. Потустороннее 
существование не сулило грекам никаких наград за проявленные при 
жизни добродетели. Поэтому после смерти они могли рассчитывать 
только на бессмертную славу. Поэтому они и стремились совершить 
нечто великое и неповторимое, чтобы люди помнили об этом 
годами, веками и тысячелетиями. Об этом мечтал каждый юноша 
Древней Греции. 

Те, кто смотрел фильм «Троя», знают, что именно жажда вечной 
славы руководила героями гомеровской «Илиады». Но то же самое 
жгучее желание увековечить свое имя в веках испытывали и 
немифические, рядовые граждане греческих городов-государств, для 
которых вершиной земных достижений была победа на Олимпиаде. 
Когда в афинской семье рождался мальчик, его родители вешали над 
входной дверью венок из оливковых веток, олицетворявший их 
надежду на то, что, возможно, когда-нибудь их сын станет олимпий-
ским чемпионом. 

Олимпийский комитет призывает спортсменов «чествовать 
человечество» (это, кстати - один из официальных лозунгов 
современных Олимпиад). Греческие же атлеты человечеством не 
интересовались. Они хотели личной славы, хотели использовать 
шанс, предоставленный им Олимпиадой, для того, чтобы обеспечить 
себе бессмертие. Безжалостное соперничество было одной из 
основных движущих сил всей древнегреческой цивилизации. В 
сущности, каждое отдельно взятое проявление греческой культуры 
было организовано в форме соревнования. Для жителей города-
государства, подобного Афинам, общественная жизнь представляла 
собой бесконечную череду состязаний - атлетических, поэтических, 
театральных и т.д. 

Эллины считали, что за все, что имеет в жизни хоть какую-то цену, 
нужно бороться. И - добиваться победы. Поэтому появление трех из 
четырех общегреческих игр в начале 6-го века до н.э. становится 
исторической закономерностью, ибо в это время новая техника 
ведения войны, подразумевавшая высокий уровень взаимодействия 
между солдатами, заменила старый стиль, в основе которого лежал 
личный героизм. Создается впечатление, что грекам не хватало 
свободы самовыражения на поле битвы, и поэтому они нашли выход 
своей энергии соперничества в новых спортивных играх. Очевидно, 
греческие воины перенесли с полей сражений на спортивные арены 
безжалостность в схватке с противником и суровый принцип - «все 
или ничего». 

Этот всепоглощающий эгоизм, управлявший жизнью древних греков, 

плохо сочетается с заповедью «люби 
ближнего своего как самого себя». Попытки 
смоделировать современные Олимпийские 
игры в строгом соответствии с древнегрече-
скими с самого начала были обречены на 
провал. Инициатор проведения Олимпиад в 
их современном виде, барон Пьер де 
Кубертэн - человек, которого, как известно, 
более всего интересовал воспитательный и 
моральный аспекты занятий спортом - 
руководствовался идеями «Школьных дней 
Тома Брауна» и в качестве модели имел в 
виду романтический образ английского 
любительского спорта. Для Кубертэна. как 
он говорил - «олимпизм», был действитель-
но своего рода «религией». Основные его 
принципы «по Кубертэну» - «дух дружбы», 
который следует прививать участникам Игр, 
и благородная взаимопомощь в соревнова-
ниях, которая, по его мнению, должна 
привести к созданию современного 
«рыцарства». Эти постулаты нашли свое 
отражение в спортивном кодексе «чести и 
бескорыстности». 

Эти понятия не входили в систему 
древнегреческого мировоззрения. Его 
безусловные ценности - эгоизм, прославле-
ние и самопрославление атлетов, то есть 
все то, что в современном мире в гораздо 
большей степени может ассоциироваться с 
профессиональным спортом, нежели с 
благородным идеалом классической 
греческой культуры. 

Новой Олимпиаде свойственны - преувели-
ченное внимание к «человеческой драме», 
разыгрывающейся за кулисами состязаний; 
неуклюжие попытки убедить весь мир и 
самих себя в отсутствии какого-либо 
политического подтекста; высокопарные 
споры о чистом атлетизме, не утихшие и 
после того, как к участию в Играх начали 
допускаться не только любители, но и 
профессионалы. Эта сентиментальность - ни 
что иное, как побочный продукт попыток 
современного человека избавиться от 
комплекса перед великими цивилизациями 
прошлого, который, как, видимо, кажется 
многим, преодолевается смешением 
собственных ценностей с древнейшим и 
жесточайшим искусством - искусством 
соперничества. 

В 1982 году 23-летний южнокорейский 
боксер по имени Дук Ко-Ким, выступавший 
в легком весе, скончался после 14 
жесточайших раундов, проведенных на лос-
анджелесском ринге. Это событие 
спровоцировало бурю эмоций не только в 
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спортивном мире, но и за его пределами. 
Ли Монтвилль, спортивный обозреватель 
периодического издания Бостон Глоуб, 
написал по поводу гибели Кима горькую 
эпитафию («Он отдал свою жизнь для того, 
чтобы в скучный субботний вечер другие 
смогли развлечься»). Выдающийся 
журналист Джордж Уилл (Вашингтон 
Пост) пошел дальше, и завуалированная в 
эпитафии Монтвилля критика современно-
го общества прозвучала в его исполнении 
куда более жестко. «Общество, - писал он, - 
следует судить за то, что оно порождает 
граждан, питающих пристрастие к самым 
грубым развлечениям. Справедливое 
государство, достойный уровень жизни 
людей строятся на чистых устремлениях и 
высоких ценностях. Но некоторые виды 
развлечений извращают эти устремления и 
ценности». 

Можно сколько угодно говорить о прямой, 
непосредственной связи между характера-
ми людей, и теми видами развлечений, 
которые они предпочитают. Однако не 
будем забывать, что театральные трагедии 
в Древней Греции пользовались огромной 
популярностью и поддержкой государства. 
Погибший на ринге Ким продемонстриро-
вал истинно греческое отношение к 
последнему для него поединку.  

Покидая гостиничный номер перед 
состязанием, на абажуре лампы он 
написал: «Убить или быть убитым». Вряд ли 
Ким подозревал о том, что почти дословно 
процитировал спортсмена, который дрался 
и погиб за два тысячелетия до него.  

В Олимпии сохранилась погребальная 
надпись, посвященная александрийскому 
бойцу по кличке Верблюд. В ней - такой 
текст: «Он погиб здесь, в схватке на 
стадионе, воззвав к Зевсу с просьбой о 
победе или смерти». 

Победа или смерть. Таков беспощадный 
принцип любого поединка, очищенный от 
более поздних гуманистических прикрас. 
Мы можем сколько угодно притворяться и 
изобретать вторые и третьи места, десятки 
и двадцатки сильнейших, однако 
победитель всегда один. Возможно, 
именно поэтому древнегреческий поэт 
Пиндар и назвал Олимпию «владычицей 
истины».  

Прародительницей древних атлетических 
состязаний была смерть, и участники этих 
состязаний руководствовались единствен-

ным, но смертоносным принципом - «все или ничего», хорошо 
понимая, что такое победа, и какую цену за нее, быть может, придется 
заплатить. 

Язычники-греки жили бок о бок со смертью, насилием и войнами. У 
них не было иллюзий относительно того, что такое победа, и что такое 
поражение. Однако современному человеку эта неприглядная, 
жестокая правда кажется варварством, и он скрывает ее под 
симпатичными мордашками инфантильных медвежат, орлят и 
кукольных божков. Раз в четыре года весь мир, движимый мощным 
спортивным порывом, погружается в приятную и сентиментальную 
иллюзию «соприкосновения» с чистым и благородным духом 
классической древнегреческой цивилизации. Однако чистота кое-чего 
стоит, и цена ее - та самая неприглядная и жестокая правда о победе и 
поражении. Жители Эллады умели смотреть этой правде в глаза, а мы 
спешим от нее отвернуться. 

Сомневаюсь, что в живом тигре можно найти хоть каплю добродушия. 
Нет его и у атлета, чья сила и воля подвергаются испытанию в борьбе 
за победу. Такова суть любой борьбы, так ее видели древние греки. Но 
никто, конечно же, не хочет выбрать в качестве талисмана Олимпиады 
- смерть… 

Нью-Йорк Таймс  

Перевод с английского 

Дэниэл Мендельсон, 

автор научного исследования жизни и творчества Эврипида, 

преподает античную литературу в университете Принстона 
(США) 

Здоровый образ жизни по торе 

Лечебные свойства и противопоказания мяты 

М 
ятные листья – один из наиболее популярных ингреди-
ентов, использующихся для приготовления чайных 
напитков. Ароматные и освежающие, они позволяют 
приводить мысли в порядок, бороться со стрессами и 

депрессиями. Несмотря на ярко выраженный успокаивающий эффект, 
споры о растении не утихают на протяжении многих десятилетий. 
Одни убеждены в его удивительном целебном действии, считают 
панацеей от всех болезней, а другие, напротив, возводят в категорию 
опасных продуктов, которыми не рекомендуется увлекаться. 

Родиной успокаивающей и расслабляющей травы являются азиатские 
и средиземноморские страны. Перечную мяту впервые вывели 
англичане. Пахучее лекарственное растение с простым по строению 
стеблем и листьями насыщенного зеленого цвета оказывает 
благотворное действие на организм человека как в свежем, так и в 
сушеном виде. Трава отличается неприхотливостью в уходе, поэтому 
выращивать ее не составляет труда. 

Всего известно около 100 видов растения. Наиболее популярна 
перечная мята, которая, в свою очередь, бывает черной (идеальна для 
лечебных целей) и белой (широко используется в парфюмерном деле). 
Приятным лимонным ароматом обладает мелисса.  

Она применяется в медицине и кулинарии.  
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Оригинальный вид травы – шоколадный, который благодаря своему 
сладковатому аромату популярен в кондитерском деле.  

Для изготовления эфирных масел используется длиннолистое 
растение, а кудрявый вид интересен тем, что не содержит в своем 
составе ментол. Из других известных разновидностей выделяют 
японскую, садовую, бергамотную, колосовую и водную. 

Трава с неповторимым свежим ароматом обладает обеззараживаю-
щим и расслабляющим действием.  

Это обусловлено содержанием дубильных веществ, марганца, меди, 
магния и витамина А.  

Ее используют для повышения аппетита, снятия стресса, избавления 
от депрессии, а также для нормализации работы ЖКТ и обезболива-
ния обморожений и ран. Полезность травы объясняется наличием в 
составе ценных компонентов: 

-витаминов групп D, С, В и А, 

-эфирных масел (эфиры + ментол), 

-целого комплекса минералов, 

-фитонцидов, 

-органических кислот (уксусной, линолевой, валериановой), 

-фитостеролов; 

-каротина, 

-бетаина. 

Эфирные масла продукта включают в себя больше 50% ментола, 
благодаря которому трава имеет свой неповторимый аромат и вкус. 
Вещество обладает спазмолитическими и болеутоляющими 
свойствами.  

Аскорбиновая кислота и каротин способствуют укреплению 
иммунитета, витамин Р избавляет от отечности, а бетаин улучшает 
работу печени, оказывая желчегонный эффект.  

Полезное растение имеет очень низкий гликемический индекс, 
равный 3. 

Благодаря содержанию витаминов, минералов, ментола и других 
ценных веществ растение способствует укреплению здоровья и 
улучшению общего самочувствия. Из положительных эффектов при 
регулярном применении отмечают следующие: 

-укрепление нервной системы; 

-снятие болевого синдрома и спазмов; 

-нормализации работы сердца, повышение эластичности сосудов; 

-повышение интеллектуальной деятельности; 

-улучшение пищеварения; 

-ускорение метаболизма. 

Полезна трава для представительниц прекрасного пола, так как 
уменьшает менструальные боли, нормализует гормональный фон, 
снимает дискомфорт во время климакса, избавляет от мучительной 

тошноты при беременности. Положитель-
ное воздействие на организм мужчины 
заключается в снятии напряжения, 
повышении выносливости и тонуса, 
усилении потенции. 

Противопоказания и возможный вред 

Мятный чай или отвар может нанести 
серьезный вред только при неконтролируе-
мом употреблении. Из негативных явлений 
отмечаются боли в голове, тяжесть в 
области сердца, изжога, нарушение сна. 
Чтобы избежать этого, рекомендуется пить 
не более 4 чашек чая в день.  

Из противопоказаний к приему выделяют: 

-нарушение работы почек и печени; 

-аллергическая реакция; 

-варикоз; 

-пониженное артериальное давление и 
кислотность желудка; 

-детский возраст до 3 лет. 

Будьте здоровы! 

Доктор Елена Демидова  

Одесса, Украина 

Женская Рубрика 

Н 
аша недельная глава «Реэ» 
начинается словами: «Смотри, я 
передаю вам сегодня благосло-
вение и проклятие. Благослове-

ние – если будете послушны заповедям 
Всевышнего …Проклятие – если не будете 
послушны заповедям Всевышнего .״
Всевышний создал для нас мир, в котором 
есть хорошее и плохое. И дал нам выбор 
какой дорогой идти: ремонтировать мир 
или разрушать его.  

Мы знаем, что Всевышний – это чистое 
добро.  

Мы знаем, что Его свет заполняет всё.  

Мы знаем, что мир, который Он создал, 
предназначен для человека, который 
является главной целью творения.  

Он создал Тору, с помощью которой творил 
миры, чтобы человек мог отличить хорошее 
от плохого.  

Почему тёмная сторона существует в мире? 
Ведь Всевышний - чистое добро?  
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Почему каждое мгновение нашей жизни 
мы должны делать выбор?  

Откуда «тёмная» сторона мира берет свое 
начало?  

Ведь если в нашем мире она имеет свое 
проявление, значит она заложена в высших 
мирах, которые творил Всевышний.  

Как вообще Творец смог породить что-то, 
где «вроде бы» нет Его света. Наши 
мудрецы открывают нам, что до сотворе-
ния чего-либо бесконечный свет Творца 
заполнял всё, он был везде и больше 
ничего не было.  

Но Создатель хотел, чтобы были создания, 
которые будут тянуться к этому свету, 
получать его и испытывать от этого 
духовное наслаждение. Всевышний должен 
был убавить свой очень сильный бесконеч-
ный свет для того, чтобы создать что-то 
ещё.  

Он должен был выделить пространство для 
своего творения.  

Он уменьшил себя и выделил такое 
пространство, которое совсем не 
содержало Его света. И здесь, в первый раз, 
появилось понятие два: свет Всевышнего и 
место, где его нет.  

Но даже там, где света нет, есть память о 
том свете, который когда-то там был. И эта 
память останется всегда.  

Эта разность потенциалов когда-нибудь на 
более поздних этапах творения породит 
ощущение отсутствия творца в мире.  

А это и есть «темнота», «духовная 
темнота».  

Но выделенное пространство Творец не 
оставил без своего света. Внутри него Он 
создал ступенчатую систему снижения 
мощности своего света для того, чтобы 
каждая более низкая ступень творения 
могла принять свет который спустился с 
более высшей ступени. 

Строя миры таким образом, человек не 
имел бы свободы выбора.  

Он принимал бы свет Творца и жил бы по 
той Торе, которая заложена в этот свет.  

А человек – это образ и подобие Творца, 
который проявляется в нашем мире своими 
10-ю качествами.  

И среди этих качеств есть «хесед» – милосердие и есть «гвура» – 
устрожение, ограничение.  

Значит, Всевышний должен как-то ограничить свет, идущий к человеку, 
чтобы у человека было место для собственного выбора и, кроме этого, 
смысла своей духовной работы.  

А для того, чтобы была работа, нужна поломка.  

В идеальном мире нет работы для человека.  

Создавая миры, Творец создал ситуацию, в которой случилась эта 
поломка. Она имела колоссальный масштаб.  

Но частично (в большей мере) Творец сам её починил для того, чтобы в 
мире был задействован механизм починки или механизм процесса, 
который называется «тшува» – приведение мира к тому состоянию, 
которое было до поломки.  

Теперь, когда появилась неисправленная часть мира в духовных 
мирах, соответственно, это отразилось и на материальном создании, и 
на присутствии добра и зла в материальном мире.  

Идеального первого человека Всевышний запустил в мир, в котором 
был змей. 

Мы помним, что его душа распалась после вкушения плода дерева 
познания. Он сделал неправильный выбор. Но он открыл возможность 
выбора для всего человечества.  

Итак, «тёмную» сторону мира Всевышний создал для нас, чтобы в 
мире была возможность выбора. 

Чтобы мы могли «чинить» этот мир, чинить миры, которые ждут нашей 
починки.  

Ведь Творец не завершил работу по исправлению гигантской духовной 
поломки, а оставил это для нас.  

Понимая это, наше отношение к Торе меняется, несмотря на то, на 
каком духовном уровне мы находимся.  

Но что будет, когда с помощью Небес мы исправим эту поломку до 
конца?  

Наша жизнь потеряет смысл?  

Конечно же нет. Исправляя поломку в нашем мире, мы открываем 
возможности её исправить в более высоких мирах.  

Поэтому, мы поднимемся на духовную ступень вверх и продолжим 
свою работу на совершенно другом уровне.  

А таких уровней бесконечное множество, как и миров, созданных 
Творцом.  

Когда работы непочатый край, и ты понимаешь ради чего это всё, 
делаешь правильный выбор.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 
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Цель Эц Тамар 

Взаимоотношения между еврейскими общинами и внутри них.  

О 
дна женщина задала мне вопрос:" почему евреи внутри 
своих общин ведут себя как праведники и так объединены 
друг с другом, а к другим общинам так не относятся?"  

Ответ пришёл сам собой из книг устной Торы.  

Вначале, ещё до сотворения нашего мира, Всевышний творил другие 
миры - предтечи нашего мира.  

Первый назывался мир Акудим - это мир, где все было объединено 
вместе, как одно целое.  

Во втором мире Никудим, все объекты существовали независимо 
друг от друга.  

Каждый обладал желанием получить как можно больше света 
Творца.  

А поскольку вместимость была ограничена и желания делиться с 
другими не возникало, то все эти объекты сломались.  

И тогда был создан третий мир для восстановления этой поломки и 
этот мир был назван Брудим (другое название Ацилут).  

Этот мир - площадка для восстановления поломок, произошедших в 
предыдущем мире Никудим.  

А для этого все объекты должны сгруппировываться в "пятна" под 
названием "брудим" от слова "барад" - град. Ведь град- это 
соединение капельки воды в такую структуру, где невозможно 
различить где какая из них.  

То есть абсолютное объединение душ.  

Разумеется, смысл таких общин- стремление и служение Творцу, 
иначе никакого правильного смысла такое объединение нести не 
будет. 

Но почему при этом происходит неприятие других общин? Потому 
что восстановление должно происходить именно через пятна. 

Эти пятна - составляющие души Адама, чья душа распалась на мелкие 
фрагменты и теперь на нас, евреях, лежит задача эту душу из 
осколков собрать.  

А соединятся они только тогда, когда все фрагменты души Адама 
будут исправлены и мы будем духовно готовы к полному объедине-
нию.  

И это произойдёт уже после прихода Машиаха - в конце дней.  

За полное выздоровление Дора бат Эстер 

Ефим Ихил бен Рахель 

Итай Шмуэль бен Ариэлла 

Для возвышения души Хана Хая бат Слава. 

Тамар Антопольская  

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Астраханская баклажанная икра 

И нгредиенты: 

2 средних баклажана 

2 больших красных сладких перца 

1 большая красная луковица 

5 зуб. чеснока 

3 ст. л раст. масла 

1 ст. л сладкий соус чили 

1 ст. л томатная паста 

1,5 ч.л соль 

Черный перец по вкусу 

С пособ приготовления: 

1. Баклажаны почистить и нарезать на 
кубики стороной 2 см.  

Перцы нарезать на кубики предварительно 
удалив сердцевину с семечками и 
перепонки.  

Лук нарезать на кубики, чеснок крупно 
порубить. 

2. Овощи выложить в форму или на 
противень с высокими бортиками, добавить 
к овощам соль, перец, раст. масло, все 
перемешать и отправить овощи запекаться 
в духовку заранее разогретую на 200 
градусов режим верх-низ на 40 минут. 
Через 20 минут после начала запекания 
перемешать овощи. 

3. Дать остыть запеченным овощам, 
переложить их в чашу блендера, добавить 
сладкий соус чили, томатную пасту и 
измельчить овощи при помощи погружного 
блендера.  

Переложить икру из баклажанов в чистую 
сухую банку.  

Хранить в холодильнике.  

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Злословие в большой компании 

П 
редположим, вы находитесь в 
большой группе людей, 
например, в гостях, и вдруг 
слышите злословие о ком-то. 
Остерегитесь принимать эти 

слова за правду. 

Моисей Шафран, обращаясь с речью к 
огромной аудитории, позволил себе 
пренебрежительное замечание в адрес 
Аарона Цукермана. Вы сидите в зале и 
полагаете, что невозможно в присутствии 
такого количества людей сказать ложь, а 
значит, Моисей Шафран говорит правду. 
Ошибка! Такое вполне возможно. Людская 
наглость порой не знает пределов. Не 
верьте ни слову! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Как отказаться от идолопоклонства? 

Н 
а прошлой неделе мы прочитали 
недельную главу «Реэ». В этой 
главе хотелось бы затронуть два 
момента. Во-первых, она 

начинается с известной фразы: «Смотри, Я 
даю перед вами сегодня благословение и 
проклятие». В этой фразе заложено много 
интересного. «Реэ» - это единственное 
число, и поэтому по закону грамматики 
нужно было написать «реэ аноxи нотэн 
лифнэйxа». А если написано 
«лифнэйxэм» (множественное число), тогда 
надо было написать «эру». Таким образом, 
есть не стыковка. Почему начинается с 
единственного числа, а заканчивается 
множественным?  

Ребе Микоцк говорил, что Всевышний всем 
нам даёт возможность благословения. Если 
вы соберёте тысячу людей и у каждого 
спросите, что такое счастье и что такое 
благословение, то у каждого будет своего 
ответа на этот вопрос. Каждый человек 
видит это под своим углом, поэтому 
написано «реэ» -индивидуально. Что значит 
«нотэн»? Когда один человек что-то даёт 
другому.  

Это означает, что то, что он отдаёт, 
находится под контролем того, кто 
получает.  

«Нефеш а-хаим", книга рава Хаима из Воложина, содержит интерес-
ную идею. Всевышний предоставляет нам возможность благословения 
и проклятия, но это зависит от наших поступков, иначе говоря, люди не 
до конца понимают идею наград и наказания. Они думают, что есть 
такой полицейский, и если ты слишком быстро едешь, то тебя сразу 
остановят и оштрафуют. На самом деле действия, которые мы 
совершаем, часто сами приводят к благословению или к проклятью. 
Например, если кто-то тычет вилкой в розетку или играет с керосином, 
то его действия могут привести к очень неприятным результатам. С 
другой стороны, если человек делает что-то хорошее, то его действия 
сами приводят к благословению. Всевышний даёт нам такую 
возможность, и наш выбор, к какому результату прийти. 

Хочется отметить ещё один интересный момент, который связан с 
«браxа у-клала» (благословение и проклятие). Нейтральных действий 
нет, потому что наши действия приводят или к благословению, или к 
обратному результату. В этом заключается наше отличие от других 
религиозных систем, которые, например, утверждают, что «Божие Б-
гу, а кесарево кесарю». Это значит, что существуют определённые 
духовные вещи, которыми занимаются монахи в монастыре или, 
например, специальные люди в Ватикане. По их мнению, повседнев-
ная жизнь обычных людей не связана с духовностью. Евреи придержи-
ваются другого мнения. Мы считаем, что благословение или проклятие 
заключено в том, что ты делаешь каждый день. Ты чистишь зубы, ешь 
здоровую еду, приветливо здороваешься с дворником, возвращаешь 
сдачу, которою тебе дали по ошибке. Самые простые бытовые вещи, 
если они направлены на что-то хорошее, приводят к благословению.  

Два человека совершенно одинаково зарабатывают деньги, например, 
тысячу долларов. Один заработал эту сумму для того, чтобы помочь 
нуждающимся родственникам или даже самому себе. Это благослове-
ние. Второй человек тоже честно заработал тысячу долларов, но для 
того, чтобы пойти в казино.  

И это уже не благословение. Любое действие, самое будничное, может 
нести в себе благословение или проклятие. Поэтому существует так 
много благословений и различных заповедей, которые связаны с 
самыми заурядными понятиями. Идея состоит в том, что именно через 
будничные вещи мы получаем благословения или проклятия.  

Есть одна тема, которая проходит красной нитью через всю недельную 
главу и через всю Тору. Это идея отказа от идолопоклонства. В нашей 
недельной главе сказано: «Уничтожьте, обязательно уничтожьте». Что 
это значит для нас в двадцать первом веке и что конкретно нам надо с 
этим делать? Во-первых, в западном мире уже давно не существует 
идолопоклонства. Мы считаем, не входя в детали, что монотеистиче-
ские религии для не евреев - это не идолопоклонство. Для евреев же 
они не приемлемы.  

Мы не видим, чтобы люди строили во дворе из камней, дерева и даже 
из золота какие-то жертвенники. В Европе уже давно не устанавливают 
идолов, не поклоняются им и не приносят жертвы. У евреев тем более 
отсутствует желание поклоняться идолам. Можно возразить, что 
раньше был другой мир и сейчас он изменился. Рав Форман 
подчёркивает, что Тора написана на все поколения. Тогда зачем в 
такой значительной части Торы всё время говорится об идолопоклон-
стве, если мы не понимаем, как это связано с нашей жизнью?  

Раши считает, что надо не просто избавиться от идолопоклонства, но и 
уничтожить его корни. Что такое корни идолопоклонства, и почему 
люди поклонялись идолам? Не потому, что они были глупыми и 
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примитивными. Часть поклонения была вызвана двумя причинами. 
Первое - это то, что людям тяжело, так сказать, полагаться на 
Всевышнего, ведь мы прямо не ощущаем Его в этом мире. Именно 
поэтому хочется полагаться на что-то другое. На какую-то силу, 
которая пошлёт им дождь, на бога войны, который поможет 
победить, на что-то, не связанное со Всевышним. Поклоняются 
деньгам, потому что, может быть, деньги помогут и всё решат. Люди 
думают, если будет много денег, всё будет хорошо. Большие 
надежды возлагались на западную демократию, на гуманизм, 
марксизм и какой-то «изм».  

Пророки считают, что, если мы так ведём себя, то Всевышний отдаёт 
нас во власть того, на что мы полагаемся. Классический пример: люди 
в конце 19-го- начале 20-го века верили в гуманизм. Верили в 
гипотезу, что есть Б-г, но Он им не нужен, и люди сами в состоянии 
создать намного лучший мир без Б-га. Когда же наступил коммунизм 
и фашизм, то все увидели, что происходит, когда люди оказываются 
во власти людей.  

Вторая идея состоит в том, что мы не знаем, что случится завтра и 
должны быть очень благодарны тому, что проснулись утром. Мы 
относительно здоровы и в своём уме, поэтому можем что-то изучать 
и обсуждать. К сожалению, есть довольно много людей, которые уже 
не могут этим похвастаться. Человеку не известно, что будет завтра. В 
древнем мире не было супермаркетов, и, если не шёл дождь, то мог 
наступить голод. Не существовало в такой степени, как сейчас, и 
коллективных договоров. Если твоё племя слабое, появится другое и 
перебьёт твоё. Люди не знают, надо ли будет завтра идти на войну, 
кто выживет, а кто нет. Поэтому страх толкает людей к каким-то 
трюкам, амулетам, жертвам, к каким-то силам, чтобы, так сказать, на 
самом деле дать взятку. Утвердился принцип: «не подмажешь - не 
поедешь». Надо было как-то задобрить эту непонятную силу, чтобы 
она помогла. Это является определённым психологическим приёмом. 
Поэтому, например, во всех салонах, где продают машины, 
обязательно предлагают посетителям стакан воды или маленькую 
закуску. Ведь когда человек что-то получает, он хочет вернуть. Так 
психологически работает взятка.  

И они так это проектируют - если я даю что-то какой-то силе, то она 
тоже обо мне позаботится. Ужасно то, что большинство людей, 
которые берут взятки, всё-таки помогают тем, кто им даёт. Почему? 
Потому что, когда человек что-то берёт, он хочет что-то вернуть. Но 
это делается вместо того, чтобы полагаться на Всевышнего.  

В этом заключён корень «шореш авода зара», то есть основа 
служения чужим силам. Это и есть идолопоклонство. Нужно быть 
весьма деликатным и острожным, когда это переносится на 
сегодняшнюю реальность, ведь очень легко сказать, что и это «авода 
зара». Кстати, на этот счёт есть разные мнения. Некоторые известные 
раввины рекомендовали или разрешали пользоваться определённы-
ми кабалистическими амулетами.  

Существуют разные традиции, например, у ашкеназских евреев почти 
нет такой традиции. Мы не умеем и не знаем, как это делать 
правильно, поэтому лучше и не начинать.  

Во-вторых, это не только какой-то ритуал или амулет. Напрашивается 
вопрос: «Для чего всё это делается?» Очевидно, человек думает, что 
вот этот кусок пергамента, эта молитва или могила поможет ему.  

Он молится душе праведника, а не Всевышнему.  

На самом деле, в идеале, человек должен 
полагаться на Всевышнего и обращаться 
только к Нему. Всевышний готов выслушать 
его в любое время на любом языке и в 
любом месте.  

Пока человек жив, он может обращаться ко 
Всевышнему, более того Всевышний ждёт 
этого от каждого человека. Однако это 
сложно, ведь мир устроен так, что он 
скрывает Всевышнего на многих уровнях. 

Поэтому намного легче полагаться на что-то 
другое, но с евреев, которые должны нести 
эту идею Всевышнего, спрос намного 
больше. Например, пользоваться наркоти-
ками ужасно, но, если это делают члены 
наркоконтроля, то это вообще полный 
беспредел.  

С евреев Всевышний спрашивает строже, и 
именно в этом и состоит наша миссия. Об 
этом говорится в Торе. Даже когда нет каких
-то идолов и никто не приносит жертвы, мы 
должны быть очень аккуратными и отдавать 
себе отчёт, чем мы занимаемся и на что 
полагаемся.  

Не заменяет ли это Всевышнего, не 
используем ли мы что-то вместо Него? С 
другой стороны, камни, амулеты, даже 
какие-то диеты, мы используем потому, что 
хотим быть лучше и приблизиться ко 
Всевышнему. Или это заменяет Всевышне-
го? В этом и состоит идея недельной главы, 
и хочется оставить этот вопрос риториче-
ским. В этом и состоит огромная работа 
еврейского народа. 

Сказано, что пока есть идолопоклонство, в 
той или иной форме существует «харон аф», 
что называют «гнев Всевышнего». Порой 
возникает недоумение, почему происходят 
землетрясения, цунами, извержения 
вулканов, пожары и совершенно деструк-
тивные события, которые уносят жизни 
невинных людей.  

Одна из причин - это идолопоклонство, 
которое в той или иной форме присутствует 
в нашем мире.  

Поэтому в мессианские времена, когда все 
люди откажутся от этого и присутствие 
Всевышнего станет очевидно, то и мир 
изменится. Хочется надеяться, что это 
произойдёт скоро, уже в наши дни. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  
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Анализ новостей 

Приумножать или проедать? 

(4.08-21) 2 августа правительство на 
заседании утвердило очередной двухгодич-
ный бюджет. 

После этого проект бюджета должен 
пройти обсуждение и утверждение в 3 
чтениях в Кнессете. 

В ноябре законопроект о госбюджете 
должен быть окончательно утвержден. 

Размер государственного бюджета на 2021 
год составит 432,5 миллиарда шекелей при 
дефиците 6,8%, а на 2022 год — 452,5 
миллиарда шекелей при дефиците 3,9%. 

Уже накануне утвержде-
ния правительством проект 

госбюджета и, в частности, содержащиеся 
в нем предложения о резком 
повышении налогов и введении 
дополнительных акцизов на товары 
повседневного потребления — 
подвергся широкой общественной 
критике. 

Наиболее спорными пунктами 
проекта стало введение налога на 
сладкие напитки, что преподносит-
ся в форме "борьбы правительства 
за здоровый образ жизни" (при 
этом авторы нововведения не 
смогли внятно объяснить, это 
распространяется и на диетические 
напитки, без сахара), 

Налог на разовую посуду почти вдвое 
удорожает ее стоимость. Эта мера, само 
собой, декларируется как "борьба 
правительства против загрязнения 
окружающей среды" (модная нынче в 
Евросоюзе тенденция, полностью 
игнорирующая последние научные 
разработки, предлагающие использование 
разлагающегося пластика и особого вида 
бактерий, перерабатывающих традицион-
ный пластик, что лишает смысла борьбу с 
данной проблемой). 

В числе новшеств — и введение платы за 
въезд в Тель-Авив и другие города Гуш-
Дана на личном транспорте для жителей 
других городов и областей страны. 

Первоначально предполагалось также 
повысить почти до 30% стоимость 
электричества, что, в свою очередь, 

неизбежно вызвало бы заметное подорожание практически всех 
товаров и услуг, производство которых предполагает использование 
электроэнергии. 

Наиболее серьезный удар в этом случае получила бы отрасль 
импорта электромобилей. Владельцы электровелосипедов и 
электросамокатов тоже столкнулись бы с серьезным подорожанием 
их эксплуатации. 

Однако после шквала критики, данное новшество решено "временно 
отложить" — при условии, что остальные меры приведут к желанно-
му восполнению бюджета. 

Проект госбюджета предполагает также и серьезную реформу сферы 
сельского хозяйства, предполагая стимулирование конкуренции на 
рынке сельхозпродукции путем резкого увеличения возможностей 
для ее импорта. 

При этом предлагается отказаться от политики протекционизма по 
отношению к израильским производителям. Взамен этого, 
фермерам будут предлагать материальные компенсации за 
понесенные ими убытки (бюрократическая схема "компенсаций" 
уже спровоцировала категорический протест фермеров). 

Еще одна сфера израильской экономики, 
по которой, если не произойдут 
изменения в проекте госбюджета, будет 
нанесен серьезный удар — отрасль 
морских перевозок. 

Составители бюджета считают, что в 
данной сфере Израиль вполне может 
положиться на услуги международных 
перевозчиков. Исходя из этого, систему 
подготовки кадров для морских 
перевозок собираются резко сократить. 

Следует отметить, что эти меры предполагается принимать на фоне 
уже проявивших себя тенденций участия компаний международных 
перевозок в экономическом бойкоте Израиля — "в знак солидарно-
сти с палестинским народом". 

Эксперты отмечают, что, будучи страной, стратегически зависящей от 
морских поставок, Израиль просто не может позволить себе роскошь 
полагаться на международные транспортные компании. 

Пример — ситуация, сложившаяся во время первой войны в 
Персидском заливе в 1991 году, когда из-за опасности иракских 
ракетных атак, международные перевозчики попросту отказались 
выполнять уже подписанные контракты, и прекратили морские 
поставки в Израиль. 

По оценкам специалистов, удар по данной сфере израильского 
бизнеса, так же, как и удар по израильскому сельскому хозяйству — 
может носить необратимый характер и для восстановления 
потерянных позиций Израилю потребуются годы. 

Отметим, что сам факт принятия бюджета "впервые с 
2018 года" правительство подает — как огромное 

достижение кабинета, которого не удалось достичь правительству 
Нетаниягу. 

Действительно, жить без бюджета — хуже, нежели с бюджетом. 
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Однако удивительным образом, даже без принятия закона о 
бюджете, правительство Нетаниягу добилось совершенно беспреце-
дентных экономических и финансовых результатов, которые вывели 
Израиль на первое место в мировых экономических рейтингах, и 
позволили сейчас сохранять эти позиции и в самые жестокие 
времена пандемии. 

Впрочем, не будем отнимать у нынешнего правительства практически 
единственное достижение — предварительное утверждение 
бюджета. 

Отметим лишь, что это достижение, увы, отнюдь не гарантирует, что 
деятельность нынешнего кабинета не будет иметь для страны 
катастрофические последствия. 

Достаточно вспомнить, что все самые одиозные правительства, 
включая правительство Рабина-Переса, "подарившее" еврейская 
стране кровавый "мирный процесс Осло", правительство Шарона, 
осуществившее "одностороннее отделение" в Газе, катастрофические 
последствия которого мы пожинаем до сих пор, Ольмерта-Ливни, 
планировавшее продолжение "итнаткута" — вовремя и весьма 
успешно утверждали госбюджет. 

Впрочем, пойдем еще дальше и скажем, что, вполне возможно, что и 
правительство Нетаниягу, если бы сейчас было у власти, в ситуации, 
когда экономика страны серьезно пострадала от пандемии — пошло 
бы на схожие меры повышения налогов и введения дополнительных 
акцизов на товары. 

Коренное отличие здесь — даже не доходная часть бюджета, 
связанная с различными сборами и налогами, но — его расходная 
часть. Именно это отличает левые и социалистические правительства 
от правых. То есть — то, как правительства распоряжаются получен-
ными деньгами. 

Они, либо вкладывают их в развитие экономики, стимулирование 
бизнеса и свободного рынка, в создание новых рабочих мест т.д., как 
это делают правые. Либо — раздают государственные деньги тем или 
иным секторам, задабривая их и добиваясь, таким образом, 
краткосрочной популярности среди избирателей. А затем, независи-
мо от последствий — хоть трава не расти. 

По некоторым признакам именно по такому пути намерено идти 
новое правительство. С той специфической особенностью, что 
задабривать оно намеревается, прежде всего, арабский сектор и его 
представителей в Кнессете. Ибо именно на их поддержке зиждется 
минимальная устойчивость нынешнего кабинета. 

Об этом отчетливо свидетельствуют заложенные в госбюджете 
беспрецедентные инвестиции в арабский сектор — около 53 млрд. 
шекелей. Что превышает самые большие в Израиле бюджеты 
Министерства обороны и Министерства образования. 

Но дело здесь даже не в "направлении" столь щедрых общественных 
подарков. Но — в самом подходе к решению проблем, типичном для 
левых кругов. Подходе, при котором деньги нужно не вкладывать, а... 
проедать. Со всеми вытекающими долгосрочными последствиями 
такого экономического подхода. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Давайте сегодня немного пошутим! 

Джинн 

Однажды раввин с женой копали свой 
огород. 

И вдруг лопата звякнула… 

-Неужели, он что-то найдет?!! 

И, точно, в руках у рава бутылка, 

Она в грязи и пыли, 

Бутылка старинная явно 

Хранилась в недрах земли… 

Рав крышку снял осторожно. 

Ой, вэй, разве это возможно?!! 

Оттуда- дым, из дыма- джинн: 

-Слушаюсь, мой раввин!!! 

-Служить тебе буду и в солнце, и в дождь 

Все дни, что на свете ты проживёшь. 

Исполнить могу я тысячи дел, 

Ведь тысячу лет я в бутылке сидел… 

Раввин быстро джина в бутылку 
впустил, 

И крышку бутылки вмиг завинтил. 

-Что ты наделал, -жена закричала: 

Могли стать богатыми, 

Начать всё сначала… 

Не знаю, не знаю, что там за джин, 

Если не выбрался сам из глубин 

Бутылки стеклянной за тысячу лет… 

Я не доверяюсь такому: О, нет!!! 

Да и, возможно, он посчитает, 

Что дни мои долги, 

Ну, кто ж его знает. 

Так что давай огород наш копать, 

Честно трудиться и Тору читать. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Д ля того, чтобы хоть как-то представить себе систему исправления (искупления) - ее и рассматрива-
ет Талмуд на наших листах, детально анализируя различные аспекты службы в Храме в Йом Кипур 

- нам необходимо разобраться в «устройстве» человеческой души. Но прежде скажем, что душа - 
субстанция неизмеримо сложная, поэтому мы можем постичь лишь предельно упрощенную схему 
этой многослойной «конструкции». 

С того самого момента, когда Всевышний вдохнул душу в сотворенное им существо, человек начал 
говорить (стал, как сказано в Торе - медабер, то есть - «говорящим»). Иными словами, душа как бы 
«озвучила» человеческое существо, задействовала человеческий речевой и мыслительный аппарат. 

Если мы попытаемся «изобразить» душу в виде некой модели, это будет, к примеру, «многослойный пирог», в котором 
различают несколько слоев-уровней (подробнее - см. на сайте обзор недельной главы Ваикра, четвертый годовой цикл). 
Рассмотрим два из них. 

Первый - «животная» душа, второй - душа высшего уровня, напрямую связанная с Творцом (на иврите - нефеш Элокит или, как 
ее еще называют - нефеш медаберет, душа говорящая). 

В комментарии к трактату Пиркей Авот (Этика отцов) Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания - Египет, 12 век) классифицирует все виды человеческих разговоров и выводит 
правила «речевого общения». 

Необходимо говорить о заповедях Торы, - подчеркивает он, - изучать ее, потому что, ведя такие беседы, человек касается струн 
Вечности. 

Не стоит тратить время и силы на беседы, запрещенные Торой, потому расходовать дар Всевышнего на пустую болтовню - жаль 
(к запрещенным речам относят - ложь; сплетни; оценки, подрывающие чью-то репутацию; сквернословие; проклятия и т.п.). 

Можно отводить какое-то время на обсуждение материальных потребностей человека. Только при этом важно помнить о 
соотношении духовного и материального в человеческой личности. 

Всевышний обратился к Моше со словами: «Сними обувь твою с ног твоих, потому что место, на котором ты стоишь, земля 
святая…» (Шемот, гл. 2, ст. 5). 

Анализируя эту фразу, наши Учителя заключают, что «обувь» в данном случае - физическая сущность человека, его материальное 
«я»(см. на сайте также обзор недельной главы Вайехи, четвертый годовой цикл). Сам человек, его суть, выше - своих ботинок, 
т.е. духовные запросы человеческой личности гораздо значительней материальных, выше его физиологических стремлений. 

Последним в списке Рамбама видом значатся разговоры, возвышающие душу, прославляющие положительные и осуждающие 
отрицательные мидот. В буквальном переводе слово мидот - это размеры. Однако в Торе оно употребляется в значении - 
«свойства», «качества» человеческого характера. 

Откуда нам известно, - спрашивает Талмуд, - что упоминание о праведнике следует сопровождать благословением? 

И отвечает: так сказано в Торе. В ней, в частности, написано: «И Всевышний сказал - скрою ли я от Авраама то, что сделаю…». И 
буквально в следующей же фразе, упомянув имя праотца еврейского народа, Творец благословляет его: «И Авраам станет 
народом великим и могучим, и благословятся в нем все народы земли» (Берешит, гл. 18, ст. 17-18). 

Откуда же у нас право, - спрашивает Талмуд, - проклинать злодеев? 

И вновь ссылается на Тору. Тора рассказывает, что Лот поселился около Седома (в русских переводах - Содом). И тут же 
сообщает: «И люди Седома очень злы и грешны перед Всевышним» (Берешит, гл. 13, ст. 13). 

Люди в Седоме были жадными и жестокими, не помогали ни бедным, ни друг другу и т.п. 

Стремление к справедливости, истине и добру - одно из важных качеств, которое Тора воспитывает в человеке. Поэтому 
заповедал Всевышний рассказывать о делах праведников и осуждать неправедные поступки. 

Далее Талмуд анализирует различные сложные ситуации. 

Допустим, праведник живет среди злодеев. И, тем не менее - сохраняет свою праведность. 

В связи с этим Учителя вспоминают пророка Овадию, который не воспринял преступные дела царя Ахава и его жены Изэвели. 
Как написано: «…Когда Изэвель уничтожала пророков Всевышнего, сто пророков спрятал Овадия в пещере... и кормил их хлебом 
и водой» (Танах, первая книга Мелахим, гл. 18, ст. 4). 

И казал про него Творец: «Овадия испытывал великий трепет перед Всевышним» (там же, ст. 3). 

Бывает и обратная ситуация: среди хороших, праведных людей живет злодей и ничему, к сожалению, у них не учится. Яркий 
пример тому - Эсав, брат Яакова, не научившийся от своих родителей, Ицхака и Ривки, ничему достойному. 

Людям свойственно искать в книгах модели поведения. Всевышний в Торе дает поведенческие архетипы, воплощающие в себе 
важнейшие этические нормы, которые через тысячелетия дошли до наших дней. 
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